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صلاح الساير

ماضي الهاجري

فنون العرب

قوانين
مع وقف التنفيذ

عرفت البشرية فنونا متعددة، وجاء 
الفلاسفة اليونانيون ليضعوا قائمة 

بالفنون الستة )الرسم، العمارة، الرقص، 
الموسيقى، النحت والشعر( وخرج المسرح 

من تلك القائمة الناقصة رغم أنه يحمل 
لقب »ابو الفنون« وفي مطلع القرن 

العشرين أطلق ناقد اوروبي على السينما 
لقب »الفن السابع« وبمرور الوقت صار 
من الضروري تحديث القائمة اليونانية 

العتيقة، بعد ان خرجت إلى الناس فنون لم 
يتخيلها العقل البشري من قبل.

> > >
في زماننا الراهن أصبحت الفنون تتداخل 

بصورة مدهشة خاصة مع التطور 
التكنولوجي الذي شهده العالم، فأصبح 
بإمكان الرسام الحديث ان يرسم لوحة 

بالهواء باستخدام أشعة الليزر، وفي 
حدائق الزهور أضحى الورد، مثله مثل 

الطين، مادة يستعملها الفنان التشكيلي، 
ومع تقنية D4 في السينما صارت الأمواج 

التي يعبرها الممثل تبلل ثياب المتفرجين 
الذي أمسوا يشاهدون دخان الحرائق التي 

تحدث في الفيلم يملأ صالة العرض.
> > >

غاب عن ذهن الفلاسفة والنقاد في العالم 
ان العرب هم اول من مزج بين الفنون 

وسائر الأشياء، فقد تقرأ رواية تعج 
بنفايات الكلام، أو يصدف أن تشاهد لوحة 

تشعرك بأهمية فقدان البصر. وبعد ان 
أصبحت هيفاء وهبي مثالا يحتذى، ما 

عاد لجمال الصوت أهمية في فن الغناء 
العربي، والدليل الخبر الذي قرأته قبل ايام 

وكان على النحو التالي: »يحيي عدد من 
المطربين العرب حفلا ضخما من ضمنهم 

الفنانة مروى، حيث كشف المسؤول 
الاعلامي للحفل أن الفنانة مروى سوف 

تغني وهي ترتدي فستانا سيكون مفاجأة 
كبيرة للجميع«!

لم تكن فترة اختبار بقدر ما كانت فترة 
صبر للشعب الكويتي على تلك الأزمات 

التي مرت بها بلدان العالم بدءا من 
الربيع العربي وانتهاء بالمشاكل التي تقع 
بسورية واليمن والعراق وجرائم القتل 
التي أصبحت مشهدا يوميا معتادا عليه 

حتى أصبحنا نستغرب إذا لم نقرأ خبرا 
عن انفجار أو تزايد في عدد القتلي !!

لقد أثبت الشعب الكويتي لحمته وحبه 
لوطنه وحبه لقيادته وكان هناك اختبار 
اخر على المستوى المحلي وهو مجلس 
الأمة الحالي الذي أقر عدة قوانين تعد 

ممتازة جدا ولكن بطبيعة الحال لم تنفذ 
على ارض الواقع رغم اقرارها منذ اكثر 

من دور انعقاد سابق!!
فهل من العقل والمنطق أن نطلق على 

مجلسنا الحالي أنه مجلس انجازات؟ لو 
كنا نتحدث بعيدا عن المجاملات ولو كنا 

نضع المصداقية وسط أعيننا لوصفنا 
مجلسنا الحالي بأنه بعيد عن الانجاز 
والسبب تراخي النواب في ملاحقتهم 

للوزراء والتعمد الحاصل في تنفيذ 
اللوائح التنفيذية للقوانين المقرة من قبل 

المجلس.
اليوم المجلس امام اختبار حقيقي فكل ما 
لديه لا يتجاوز دور انعقاد واحد فإن لم 

تنفذ القوانين التي أقرت في عهده فإنه لا 
يستحق أن يطلق عليه مجلس انجازات 
كما يقول غالبية النواب عن مجلسهم، 

واليوم هناك قوانين شعبوية اقرت 
ولكن مع وقف التنفيذ ولم تنفذ حتى 

الآن فأين هذا المجلس ونوابه من تنفيذ 
القوانين ومتابعتهم لما يصوتون عليه 

ويشرعون في اقراره؟
ان الانتخابات المقبلة ستكون مصيرية 

وحاسمة فقد كانت فكرة المقاطعة 
ناجحة 100% وعرف الشعب أنه يجب 

المشاركة الآن لما شعر به من خطر في 
ظل استمرار المقاطعة لعدم وجود جدية 
من قبل البعض في المجلس الحالي في 

مراقبة وتشريع القوانين ومحاسبة 
الوزراء.

زبدة الكلام: قاطعنا وعرفتم لماذا كانت 
المقاطعة وسنشارك وستعرفون لماذا تمت 

المشاركة.

السايرزم

زبدة الكلام
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هادي بن عايض 

د. فالح الجري 

محمد خالد الياسين 

أصبح من المعروف أن كل كويتي يسافر 
إلى الإمارات العربية المتحدة أو قطر يشغل 

الديوانية والدوام بالحديث عن تقدم دبي 
ونهضة الدوحة و»هات« مقارنات بين ما 

شاهده هناك وما يعيشه في الكويت، ناهيك 
عن التذمر وعلامات القهر التي ترتسم على 

وجهه بمجرد تأييد الحضور له ويستمر 
صاحبنا في التقليل من كل شيء في 

الكويت، لدرجة ظنه بأنه لا أحد يفهم سواه 
ولا كويتي يعمل غيره! 

نعم نعاني من بطء عجلة التنمية وغياب 
ضمير البعض في تنفيذ المشاريع. نعم 
ديموقراطيتنا »لك عليها« والأهواء فيها 

تغلب الدستور.
نعم نعاني من مشاكل في كثير من جوانب 

الحياة. 

نعم يشهد مجتمعنا ظواهر سلبية لم 
يعتد عليها. ولكن لسنا بحالة من السوء 

تصل إلى التذمر وإيصال رسالة بأن الكل 
افضل منا. لدينا ما يميزنا عنهم من العقول 
والأفكار التي انفردنا بها عن دبي والدوحة 

- مع حبنا واحترامنا لهم - والتي وصلت 
إلى الأشقاء في الخليج من خلال شباب 
كويتي ابدع في مجالات مختلفة، كما أن 

المقارنة مع دبي والدوحة دائما ظالمة لسبب 
رئيسي هو أن المقارنة تكون بين الكويت 

وبرج خليفة وشارع الشيخ زايد فقط ولا 
تشمل دبي كاملة أو قطر بجميع مناطقها. 

ليست مشكلتنا أن غيرنا أفضل منا أو 
يمتلك ما لا نمتلكه. مشكلتنا ككويتيين أننا 

لا نعرف مشاكلنا ونلوم بعضنا اكثر مما 
نفكر في العمل والمهم أن يكون الطرف 

المقابل هو المخطئ حتى نستخدم مقولة 
»قلت لكم ما صدقتموني«! 

نعم لا نعرف مشاكلنا ولا يمكن معالجة 
أي خلل دون معرفة جذوره بطريقة علمية 

بعيدا عن المقارنات، وبعيدا عن انتقاد العمل 
بسبب الشخص القائم عليه مهما كان نجاح 
العمل نفسه وعندما نحدد مشاكلنا ونعطي 

الشباب الكويتي الفرصة للعمل بعيدا 
عن التشكيك سنكون افضل من الجميع 
وسنكون في المقدمة، وعندها سيختفي 

أصحاب المقارنات والتذمر من بيننا، ورغم 
كل ذلك لن أتردد في القول إن الكويت 

افضل من دبي ومن الدوحة بمراحل 
فالنهضة الأسمنتية والصبغة التجارية 

ليست كل شيء في حياة المجتمعات فهناك 
ما هو اهم بمراحل.

جاء في سفر التكوين من الإصحاح ٢4 عدد 
٦٥، نبأ زواج نبي الله إسحاق گ بزوجته 

رفقة، وفيه أنه گ أقبل عليهم فسألت 
رفقة من هذا؟ فقال العبد سيدي، فأخذت 

البرقع ولبسته.
هذا ما جاء في العهد القديم، وهو أقدم 

نص في ذكر البرقع فيما أعلم، وإن كان 
ذكر عن سارة زوجه إبراهيم گ مايفهم 
منه أنها كانت متغطية، لكن ليس بصراحه 

ما ذكر عن زوجة إسحاق گ، وتم هذا 
الأمر وهو تغطية الوجه إلى يوم الناس هذا، 
وذكر النقاب والبرقع في أشعار العرب قبل 
الاسلام اشهر من ان يذكر منها قول عنترة 

العبسي:
جفللون العذارى من خلللال البراقع

أحللد من البيللض الرقللاق القواطع 
وقالت أم عمرو بنت وقدان: 

لللم تطلبللوا بأخيكللم أنتللم  إن   
فذروا السلللاح ووحشللوا بالأبرق

وخذوا المكاحل والمجاسللد والبسوا
نقب النسللاء فبئس رهللط المرهق
 وجاء الاسلام وأقر به وهو كذلك مشهور 

معروف، فقد تنقبت ازواج النبي ژ، وليس 
النقاب ببدعة ابتدعها العلماء كما قيل، وليس 

هو من عادات اهل الجزيرة العربية دون 
غيرهم، لكنها أصبحت أظهر فيهم عن سائر 

البلدان، واذا سلمنا جدلا انها من العادات، 
فهي عادة طيبة، الستر أمر محمود وفعله 

مطلوب، ومن العجب أن المرأه اذا تنقبت 
بارادتها غضب دعاة الحرية الشخصية 

عليها، ولا أدري لما الغضب؟!، أليست حرية 
شخصية؟!، أم أن الحرية تنتهي عند لباس 
معين؟، ولكن الكلام عن الحرية الشخصية 

دائما يدور حول المرأة وقضاياها، كأنها 
عندنا محبوسة أو ممنوعة، المنقبات ولله 

الحمد أصبحن أكاديميات وطبيبات بل 
ومخترعات ولم يمنعهن النقاب من شيء، 

نسأل الله سبحانه وتعالى الستر في الدنيا 
والآخرة لنا وللمسلمين أجمعين.

الكويت أفضل 

النقاب

الكويت
 فوق الجميع

مقام ومقال

ثقف نفسك

زبدة الحچي

للأسف المشكلة الحقيقية التي أرى أنها 
تزعزع استقرارنا وتلاحمنا وتفكك وتقسم 

مجتمعنا، هي ليس ما يقال تحت قبة 
عبدالله السالم أو في المقابلات التلفزيونية 
والندوات والمحاضرات فقط، ولكن المشكلة 

الحقيقية هي في بعض الأسر حين يزرع 
الآباء والأمهات عن قصد أو غير قصد 

نعرات طائفية أو قبلية أو عنصرية وزرع 
أفكار متطرفة في نفوس أولادهم بما 

يتسبب في نفس طائفي وقبلي.
في السنين الأخيرة بدأت قلاقل من بعض 

أفراد المجتمع الذين يدعون إلى القبلية 
والطائفية والعنصرية وضرب الوحدة 
الوطنية، ومع الاسف الشديد فإن من 

يحاول ان يفرق ويزعزع هم بعض من 
يمثل الشعب في البرلمان، ولكن بعد ان 

ارتفعت أصواتهم نرى اليوم الوطنيين من 
أبناء وطني يرفعون أصواتهم ليسكتوا 
أصوات كل الطائفيين والقبليين، هؤلاء 

الشباب الوطنيون بدأوا حراكهم الوطني 
من أجل منع حدوث ما لا تحمد عقباه، 

أبناء ديرتي يؤمنون بأنه لا سبيل للعيش 
بأمان إلا بالتعايش السلمي واحترام 

الآخرين، وطبعا هناك أمثلة كثيرة مثل 
الغزو العراقي الغاشم وغيرها من الأمثلة 
كثيرة، أكدو أنهم كانوا أبناء الكويت يدا 

بيد وليس هناك تفرقة بين أفراد المجتمع 
لأن كلنا عيال هالديرة الغالية الكويت 

ونستذكر كلمة أمير الإنسانية صاحب 
السمو حفظه الله »علينا تعزيز الترابط بين 

كافة افراد المجتمع والحفاظ على الروح 
الكويتية المعهودة«.

الكويت لها تركيبة بشرية غير مبنية على 
أساس قبلي أو طائفي منذ بداية تأسيسها 

وغير مهيأة لذلك أصلا، فقد شاركت 
الطوائف جميعها في صناعة القرار 

السياسي والاقتصادي، وساهمت في 
وضع الدستور، وعملت جميع الطوائف 

على إنشاء المؤسسات المدنية وبناء 
الكويت.

زبدة الحچي: المطلوب منا جمعيا ككويتيين 
ان نقف بوجه من يحاول ان يخلق الفتن 

بيننا »الكويت فوق الجميع«، أيضا لرجال 
السياسة نرجو منكم تجنب التصريحات 
السياسية الطائفية التي تستفز المواطن، 

ويجب على الشخصيات البرلمانية أيضا ان 

يكون لهم دور وطني مهم ويكونوا خير 
المثال، وما نأمله هو ألا تتحول قبة البرلمان 

إلى ساحة للصراعات حول الطائفية 
أو القبلية كما حدث في السابق، وأن 

يلتفتوا إلى القضايا التنموية والإسكانية 
والصحية وغيرها الكثير من القضايا 

المهمة التي انتخبهم المواطن لأجلها، 
أيضا على النواب والحكومة ان ينظروا 
الى مستقبل الشباب واستثمار طاقاتهم 

وأفكارهم وأخذ اقتراحاتهم بعين الاعتبار 
لأن هذا زمنهم هم الأغلبية في المجتمع 

الكويتي، الشباب اليوم هم الأكثر طموحا 
في المجتمع، والأكثر تقبلا للتغيير، ويجب 

استثمار أفكار ورؤى الشباب وصقلها 
للمواهب الواعدة، من وجهة نظري يجب 
على الحكومة والمجلس إعطاء الشباب ما 
يستحقونه من اهتمام على كل الأصعدة، 
يكفي على الاجيال السابقة »كفوا ووفوا« 

يجب عليهم الآن ان يفسحوا المجال 
للشباب حتى يفيدوا أوطانهم ويقودوا 
الكويت الحبيبة الى التقدم والازدهار.
اللهم احفظ الكويت وشعبها من كل 

مكروه.

شكاوى المختبرات الطبية تتردد على ألسنة 
المرضى ومرافقيهم فتقتحم مسامعنا و»تهز 

أبداننا« وتصيبنا بالخيبة العميقة كما أخواتها 
من »الخيبات« التي تشعر بها مع أول قدم تدخل 

بها إلى الكثير من المرافق الصحية.
أخص في هذه المقالة منطقة الأحمدي الصحية 
فالشكاوى من أداء المختبرات بدأت تطفو إلى 

السطح، يصاحبها تذمر واسع النطاق من أهالي 
المنطقة العاشرة المنكوبين بهذا الأداء والمتحملين 

ضعف الخدمات والراضين بصمت عن كل ما 
يجري في المستشفى الوحيد الذي يشارك فيه 

أبناء محافظتين من مواطنين ومقيمين.
التذمر يبدو واضحا على محيا كبار السن يليهم 

بقية المرضى من مراجعين من حقهم الحصول 
على الجودة في الخدمات والإسراع في 

الحصول على النتائج.
قد لا يعرف البعض الأسباب الكامنة وراء هذا 

التذمر، إلا أن ما بدا لي واضحا جليا هو أن 
الخدمات تردت وأصبحت كالكوز المنقلب فور 

انتهاء عقد شركة »ياكو الطبية« التي كانت 
تتولى إدارة المختبرات في مستشفى العدان، 

وعادت الخدمة إلى أحضان إدارة المستشفى فلم 
يعد المختبر ركنا مميزا كما كان في السابق.

ومن مظاهر السوء في المختبرات تجد أن هناك:
1 - ازدحاما كبيرا بحيث تصل الأعداد إلى ٦00 

شخص ينتظرون النتائج في السرداب من دون 
وجود تهوية كافية أحيانا أو أدنى درجات الأمن 

والسلامة مع احتمالية انتشار العدوى والأمراض 
بين المراجعين.

٢ - تأخر نتائج مرضى الطوارئ لمدة ٦ ساعات 
بالنسبة لتحاليل CBC والتحاليل الشاملة التي 

من المفترض أن يتم تسليمها خلال مدة لا 
تتجاوز الساعتين فقط، وذلك بسبب التسيب 

الحاصل بين بعض موظفي المختبر وخروجهم 
من العمل وتقاسم الأوقات بينهم دون علم 

المسؤولين، بل إن »العدان« هو المستشفى الوحيد 
الذي حرم من مختبر طوارئ ما يعمل على 

تأخير المريض المبتلى بحادث طارئ أو إصابة 
مفاجئة ووضعه في قائمة انتظار قد تطول لأكثر 

من ست ساعات.
3 - انتشار نظام الشللية والواسطة وعدم وضع 

الرجل المناسب في المكان المناسب.
4 - عدم إلمام بعض الموظفين الجدد بكيفية العمل 

في المختبرات وعدم تدريبهم جيدا، في حين 
نجد أن بعض الموظفين القدماء الذين عادوا إلى 
العمل بعد انقطاع دام 10 سنوات ليست لديهم 
الخبرة الكافية في التعامل مع الأجهزة الحديثة 

وأصابهم النسيان حيث اعتادوا على العمل 
سابقا على الأجهزة القديمة ما تسبب أيضا في 

تأخر النتائج.
٥ - عدم وجود إدارة كاملة في مختبرات منطقة 
الأحمدي الصحية مختصة بإدارة الجودة والدقة 

في العمل بالصورة الصحيحة والسريعة.
٦ - عدم وجود إدارة للأمن والسلامة مختصة 
بالمحافظة على سلامة المراجعين والموظفين في 

الوقت نفسه.
7 - غياب الإدارة المميزة المتصلة مع إدارة 
الصحة الوقائية لمتابعة التطعيمات الدورية 

للموظفين الذين يتعاملون مع عينات المرضى 
بشكل مباشر.

هذا كله نجده في مختبرات مستشفى العدان، 
أما لو أردنا الحديث عما يجري في مختبرات 

مستوصفات منطقة الأحمدي الصحية كلها 
فسنجد طامات وكوارث أكبر، فهناك عدم كفاءة 

لدى الكثير من المسؤولات عن المختبرات- إلا من 
رحم الله- وذلك للأسباب التالية:

1 - عدم درايتهن الكاملة بإدارة المختبر فنيا 
وإداريا لعدم إخضاعهن لدورات بكيفية إدارة 

المختبر.
٢ - عدم اهتمامهن أو درايتهن بأمور الجودة 

والدقة في العمل والسلامة والعدوى كذلك.
3 - أغلب المسؤولات ذوات تخصص واحد، 

فإحداهن طوال عمرها تعمل في الميكروبيولوجي 
والهيماتولوجي أو بيولوجي.

4. من يجب عليها ان تكون مسؤولة عن المختبر 
يجب أن تلم بجميع الأقسام ومع ذلك لا نجد 

لديهن أي علم أو معرفة بهذه الأقسام ولا يجري 
أيضا إخضاعهن لدورات.

٥ - عدم وجود أي جدول لتطعيم الموظفات 
ومتابعتهن لوقايتهن من العدوى تحت إشراف 

الصحة الوقائية.
٦ - انتشار الواسطة في تعيين المسؤولات 

عن المختبرات، فبعضهن عن طريق زوجها 
والأخريات عن طريق آبائهن أو إخوانهن ممن 

يعلمون في المنطقة الصحية، ولذلك لا تتم 
محاسبتهن على أي من أخطائهن.

7 - بعض المختبرات لا تقوم إلا باختبار 
الفصيلة والسكر فقط، أما التحاليل الأخرى 

فيجري تحويلها لمكان آخر، مع العلم أن هذه 
المختبرات فيها تكدس كبير في الموظفات 

والأماكن الأخرى بحاجة إلى موظفات للعمل 
فيها.

8 - بعض المسؤولات حاصلات على إعفاء خفارة 
وتخفيف في ساعات العمل الصباحي، فهي غير 

ملمة بتفاصيل العمل ومع ذلك يتم تحمليها 
مسؤولية المختبر.

9 - أغلبية المسؤولات لا يدققن في صحة 
النتائج وجاهزية الأجهزة، ما أدى لظهور نتائج 
خاطئة خلال السنوات الماضية، وهذا يعود إلى 
الجهل بآلية عمل الأجهزة وغياب الأمانة الطبية.

10 - الاستمرار في محاربة الموظفين الشرفاء 
الذين نادوا بتصحيح الأوضاع، ومواجهتهم 

بعدم المبالاة والحرص على التمسك بالكراسي.
ما ذكرته سابقا سبب في الوصول إلى المستوى 

الذي وصلت إليه المختبرات عموما و»العدان« 
خصوصا، وعدم المبالاة من قبل بعض الإداريين 
الأفاضل في المستشفى هو ما يعمل على تأخرنا 
وتراجعنا وجعلنا كبقية أبناء الوطن نتحدث عن 

مثل هذه السلبيات القاتلة التي نرغب في ألا 
تكون موجودة في بلادنا.

بوكيه ورد: لمسؤول مختبر الرقة على جهوده 
الجبارة وإدارته للمختبر ودرايته التامة بالعمل 

وتطوير المختبر. 

abdulmuhsen.haji@gmail.com
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على مستوى مواقع الشوارع ينبغي مراعاة 
الملائمة مع مستوى الموقع الحضاري 

والتاريخي العظيم والشخصية المسمى 
بها. لاسيما اذا كانت في مستوى التقديس 
النبوي الشريف، مثل ريحانة نبينا رسول 

الله محمد صلى الله عليه وآله وسلم، وسيد 
شباب أهل الجنة والذي وصف بأنه أصلح 

بين الأمة، ألا وهو الإمام الحسن گ.
اسمعوا لهذه الآهات والزفرات من المواطن 
الصالح المؤمن علي غضنفري الذي أرسل 

لي معبرا عن استيائه:
»لقد ظلموك يا سيدي يا أيها الإمام الحسن 
بن علي، سلام الله عليك. لقد اطلقوا اسمك 
الخالد الشريف على شويرع في احد احياء 

الكويت!

هل احد منكم يعرف أين يقع هذا 
الشويرع؟!

لا أعتقد أن كثيرا من أهل الكويت الذين 
يعشقون الإمام الحسن گ، وسنويا 

يحتفلون بذكرى مولده الشريف 
»القرقيعان« أي قرة العين. 

سوف أبين لكم موقع هذا الشارع، وبالأحرى 
الشويرع!

يقع هذا الشويرع في منطقة الشرق بين 
فريج البلوش وفريج الصوابر سابق. 
وبالتحديد يحده من جهة الغرب سور 

المقبرتين مقبرة مدوه الشمالية ومقبرة 
مدوه الجنوبية اللتان تقعان على شارع 
خالد بن الوليد ومن جهة الشرق محطة 

تجمع النقل العام ومركز التدريب المهني 

المغلق والمهجور! 
وهذا الشارع ميت من حيث الحركة لا 
محلات تجارية ولا شقق سكنية. هذا 

الشويرع من اتجاه واحد. ولا يتجاوز طوله 
400 متر لا توجد فيه أرصفة ولا أعمدة 

كهربائية!
أليس هذا بظلم في حق الإمام الحسن بان 

يتم اختيار شويرع مهمش باسمه وهو 
سبط رسول الله صلى الله عليه وآله وسلم، 

وابن بنته فاطمة الزهراء عليها السلام 
وسيدة نساء العالمين، وهو ابن خليفته وأمير 

المؤمنين الإمام علي بن أبي طالب گ. 
أين أعضاء مجلس الأمة وأعضاء المجلس 

البلدي؟ من هذا الموضوع المخجل أمام الله 
ورسوله؟!«.

شويرع الإمام 
الحسن گ!
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